

Borrador del comunicado de la 21.^a Asamblea General Anual del IGF

3-5 de noviembre de 2025
Palais des Nations, Ginebra

Valor más allá de la extracción: repensando la minería para un futuro resiliente

En medio de la creciente demanda mundial de minerales y la aceleración de la transición digital y energética, la gobernanza minera es fundamental para fomentar economías resilientes, el progreso social y la gestión ambiental. Crear valor más allá de la extracción significa ir más allá de la exportación de materias primas hacia la potencial adición de valor local y la diversificación económica, garantizando que la riqueza mineral impulse un desarrollo sostenible, inclusivo y equitativo en los países ricos en recursos.

Guiados por el tema «**Valor más allá de la extracción: repensando la minería para un futuro resiliente**», los miembros subrayaron la importancia de traducir la riqueza mineral en resultados de desarrollo duraderos y equitativos. Los debates subrayaron que el valor va más allá de los volúmenes de producción y abarca el empleo digno, los vínculos con las economías locales y la protección de los ecosistemas y las comunidades. La reunión renovó el compromiso colectivo de los miembros del Foro Intergubernamental de Minería, Minerales, Metales y Desarrollo Sostenible (IGF) de promover aún más políticas y asociaciones que garanticen que la minería contribuya de manera significativa al crecimiento sostenible e inclusivo.

21.^a Asamblea General Anual, del 3 al 5 de noviembre de 2025, Ginebra

El IGF celebró su 21.^a Asamblea General Anual (AGA), organizada por la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD), en el Palacio de las Naciones de Ginebra (Suiza), del 3 al 5 de noviembre de 2025. Se registraron más de 800 participantes de más de 100 países, entre los que se encontraban representantes de gobiernos, organizaciones internacionales, empresas, asociaciones industriales y la sociedad civil.

El 3 de noviembre de 2025, el Secretario General Adjunto de la UNCTAD, Pedro Manuel Moreno, dio la bienvenida a los delegados a la Asamblea General Anual y destacó la necesidad de que los países diversifiquen dentro y fuera de la cadena de valor de los minerales. Señaló que crear valor más allá de la extracción significa replantearse cómo abordamos la minería, promoviendo el valor agregado local y una diversificación económica más amplia para construir economías más resilientes.

Resumen de las sesiones

Una variada selección de ponentes compartió sus experiencias y conocimientos durante las 12 sesiones temáticas de la AGM que se enumeran a continuación:

- Ampliación de horizontes: la diversificación como estrategia para generar valor;
- Exploración minera: ¿Cuál es el rol de los gobiernos?
- Aprovechamiento de los ingresos mineros en la agenda de financiamiento para el desarrollo;
- Diversificación del valor en la minería a pequeña escala y no metálica;
- Estándares de sostenibilidad y países productores: del impacto a la capacidad de acción;
- De la extracción a la transformación económica: casos prácticos de políticas de generación de valor agregado;
- Áreas mineras abandonadas: cómo abordar los desafíos haciendo uso de las oportunidades;
- Garantizando que el valor agregado realmente añada valor: políticas ambientales para las cadenas de valor de los minerales más allá de la extracción;
- Fortaleciendo de la gobernanza del agua: enfoques innovadores, colaborativos y basados en principios;
- Valor para todos: estrategias inclusivas a lo largo de las cadenas de valor de los minerales;
- Minerales críticos: estrategias nacionales en una carrera global;
- Perspectivas regionales para el futuro y clausura oficial;

Además de las sesiones principales de la AGM, se celebraron sesiones paralelas por la mañana y por la tarde sobre los siguientes temas:

- Lecciones aprendidas sobre contenido local en las cadenas de valor de los minerales;
- Lanzamiento de la Coalición Global para la Acción sobre la Minería Artesanal y en Pequeña Escala del Oro: Políticas para una minería de oro responsable;
- Sesión sobre materias primas | Tierras raras;
- Reestructuración del comercio mundial de minerales: garantizar las inversiones y las cadenas de valor en medio de los cambios geopolíticos;
- Contratos de participación en la producción: ¿un nuevo modelo de distribución de beneficios para la minería?
- Sesión sobre materias primas | Litio;
- Nuevas perspectivas sobre la concesión de permisos en el auge de los minerales críticos;
- Establecimiento de normas: códigos de reporte y clasificación de recursos minerales;

- Herramientas legales para la igualdad de género en la gobernanza de los minerales críticos;

Por último, socios del IGF organizaron y dirigieron sesiones paralelas sobre los siguientes temas:

- La seguridad y los derechos humanos como pilares de una minería resiliente;
- Estrategias para fortalecer la trazabilidad y la circularidad;
- Minerales críticos, decisiones críticas: reducir los riesgos y añadir valor;
- ¿Quién decide? Planificación del cierre de una mina;
- Nuevas oportunidades para crear valor ayudando a las economías africanas a diversificarse dentro y fuera de la cadena de valor de los minerales críticos para la transición energética;
- Metales responsables para las energías renovables: un enfoque basado en la cadena de valor;

Observaciones finales

Para concluir, la Directora del IGF, Isabelle Ramdoo, expresó su gratitud a los miembros del Comité Ejecutivo del IGF que han completado su mandato, a todos los delegados por su activa participación y a la UNCTAD por acoger una vez más la AGM. La Secretaría también anunció que la próxima Asamblea General Anual será organizada por la UNCTAD en 2026 en el Palais des Nations de Ginebra.

Concejo General - 6 de noviembre

La reunión del Concejo General se celebró el 6 de noviembre de 2025 en el Palacio de las Naciones de Ginebra. El Concejo General dio la bienvenida a Kiribati como 86º miembro del IGF.

Se modificaron las Reglas de Procedimiento para reflejar el aumento del número de vicepresidentes del Comité Ejecutivo de seis a siete. Además, durante la reunión del Consejo General se celebraron elecciones para elegir a los nuevos miembros del Comité Ejecutivo. Entre los miembros del Comité Ejecutivo recientemente elegidos se encuentran Chad, en representación del África francófona; Sierra Leona, en representación del África anglófona; Arabia Saudita, en representación de la región de Medio Oriente y Asia Central; y Timor Oriental, en representación de la región del Sudeste Asiático y el Pacífico. Los vicepresidentes, en representación de Europa, América del Sur, y América del Norte, América Central y el Caribe, que formaron parte del Comité Ejecutivo durante un primer mandato, fueron reelegidos para un segundo mandato.

Acerca del IGF

El IGF apoya a sus 86 países miembros en la promoción de sus objetivos de desarrollo sostenible mediante leyes, políticas y reglamentos eficaces para el sector minero. Ayudamos a los gobiernos a tomar medidas para desarrollar prácticas inclusivas y equitativas en materia de género, optimizar los beneficios financieros, apoyar los medios de vida y proteger el ambiente. Nuestro trabajo abarca todo el ciclo de vida de la minería, desde la exploración hasta el cierre de las minas, y proyectos de todos los tamaños, desde la minería artesanal hasta las operaciones a gran escala. Guiados por las necesidades de nuestros miembros, ofrecemos evaluaciones en los países, desarrollo de capacidades, formación técnica, publicaciones y eventos para promover las mejores prácticas, el aprendizaje entre pares y la colaboración con la industria y la sociedad civil. El Instituto Internacional para el Desarrollo Sostenible alberga la Secretaría del IGF desde octubre de 2015. La financiación básica corre a cargo de los gobiernos de Canadá y los Países Bajos.

Para obtener más información, póngase en contacto con la Secretaría en
Secretariat@IGFmining.org.